

wortung und muß sich politisch engagieren. An dieser Fragestellung wird wenigstens in Umrissen deutlich, welche Entwicklung der deutsche Katholizismus in den letzten Jahren genommen hat und welche Pluralität von Meinungen in ihm vertreten werden. Gerade der letzte Berichtband ist dafür symptomatisch und deshalb so interessant.

CONCILIU M, *Die Zukunft der Kirche*. Berichtband des Concilium-Kongresses 1970. (160.) Benziger, Einsiedeln/Grünwald, Mainz 1971, Kart. lam. DM 12.80.

Der internationale Theologenkongreß von Brüssel, veranstaltet von den Theologen, die in der internationalen Zeitschrift für Theologie „Concilium“ zusammenarbeiten, fand in der inner- wie außerkirchlichen Öffentlichkeit ein starkes Echo. Es ist deshalb sehr erfreulich, daß die Akten des Kongresses veröffentlicht wurden. Das Gesamtthema „Die Zukunft der Kirche“ wurde in vier Einzeltiteln aufgegliedert. Zu dem ersten Thema „Die Funktion der Theologie in der Kirche“ nahmen Stellung die Theologen Chenu, Kasper, Jossua und Schillebeeckx. Das zweite Thema „Was ist die christliche Botschaft?“ wurde behandelt von Brown, Rahner und Küng. Über „Die Präsenz der Kirche in der Gesellschaft von morgen“ sprachen Metz, Baum und Vergote. Zu den „Strukturen für die Kirche von morgen“ äußerten sich von Iersel, Greely und Congar. Auch die Entschlüsseungen des Kongresses sind in dem Berichtband enthalten.

Nach meiner Überzeugung bedeutet dieser internationale Theologenkongreß von Brüssel für die katholische Theologie einen Wendepunkt. Die auf dem Kongreß vertretenen Theologen haben klar und eindeutig ihren elfenbeinernen Turm verlassen, in dem eine Theologie um der Theologie willen betrieben wurde. Sie haben sich den konkreten Themen zugewandt, die sich heute in der Gesellschaft und in der Kirche — als Teil dieser Gesellschaft — stellen, ohne dadurch auf Wissenschaftlichkeit zu verzichten. Dies kam vor allem in dem Referat von Metz zum Ausdruck, in dem er darlegte, daß die in der Kirche wachgehaltene Erinnerung an den Jesus von Nazareth eine subversive Bedeutung in der Gesellschaft haben könne. Es kommt vor allem auch zum Ausdruck in den Entschlüsseungen des Kongresses, die deutlich einen gesellschaftskritischen Charakter tragen. Dabei ist es selbstverständlich, daß auch die auf dem Kongreß zutage getretene Pluralität der theologischen Ansichten, ja auch spannungsgeladene Konflikte in den Referaten und Entschlüsseungen ihren Niederschlag gefunden haben. Aber daß der Kongreß sich mit großer Mehrheit hinter alle Resolutionen (mit einer Ausnahme) stellte, ist ein Markstein, hinter den man nicht mehr zurückgehen kann.

Tübingen

Norbert Greinacher

LISS BERNHARD, *Auf Ultrakurzwelle*. Herausforderung zum Nachdenken. (184.) Veritas, Linz 1971. Kart. lam. S 57.—, DM 9.80.

Das Wort M. Bubers „Ich habe keine Lehre, führe aber ein Gespräch“, dem Buch als Motto vorangestellt, weist auf die bewußt systemlose Art der Beiträge dieses Bandes hin. Lehre: Das meint den erhobenen Zeigefinger derer, die die Welt in ihrem Gedankenraster gezwängt haben; alles „stimmt“ bei ihnen und „geht aus“, in der Theorie mindestens. Inzwischen hat man Gelegenheit gehabt, bescheidener zu werden. Gespräch als induktiver Weg ist weniger einfach als überzeugtes Dozieren. Voraussetzungen dafür sind ständiges Sich-in-Frage-Stellen, nie endende Konfrontation mit Problemen, die sich im Alltag auf sehr konkrete Weise bemerkbar machen, bewußte Nüchternheit, möglichst große seelische Ausgeglichenheit. Der Affekt hat beim Nach-Denken eine untergeordnete Rolle zu spielen; Vorurteile, Verallgemeinerungen und Überzeugungen, die sich nachträglich oft genug als Überredetsein herausstellen — das alles ist zu relativieren. Es geht um die Einsicht, daß der Mensch nie „fertig“ ist.

In meisterhaften Skizzen von durchwegs 2 bis 3 Seiten zeigt Vf., wie man Schwierigkeiten zu Leibe rückt, die (ohne Nachdenken!) unlösbar zu sein scheinen. Immer bleibt die Nähe zum täglichen Leben gewahrt; in einer Sprache, die jedem verständlich ist, wird über Ent-Scheidendes gehandelt. Der Blick auf die Zukunft in Form der Frage beschließt etliche der komprimierten kleinen Abhandlungen, in denen das Wesen des Gesprächs sich kundtut: Im Konkreten fußend, alles Menschliche bejahend, durch den Glauben auf das Kommende weisend. Zukunft wird als Aufgabe und Verpflichtung gesehen. Zentrum ist der Glaube an das Wort Christi, ist die Orientierung an der unüberholbaren Verkündigung des Neuen Testaments. Vf. spricht es selbst aus: „Ich gebe allen Skeptikern recht, die mich mit Beispielen vom Mißbrauch der Macht überschütten wollen. Ja, das alles gibt es. Und trotzdem glaube ich auch an eine Weiterentwicklung des Menschen. Denn darauf kommt es letztlich an: Der Mensch muß sich ändern, und zwar nach dem Leitbild des idealen Menschen Jesus Christus. Das gilt für die Politik genauso wie für die Wirtschaft und alle anderen Bereiche unseres gesellschaftlichen Lebens.“ (115.)

Solche Sätze sind Ecksteine; man kann ausweichen oder sich ihnen stellen. Utopien auf dem Reißbrett gibt es derzeit zur Genüge — ihre Verwirklichung allerdings beginnt bei der Änderung des einzelnen Menschen. Den Weg zum „neuen“ Verhalten — es ist ja nie zu spät — zeigt Vf. mit einer Deutlichkeit, bei der es nicht ohne schmerzliche